
大賀ゼミ（国際政治学演習） 

○担当教員 大賀 哲 准教授 

○TA    脇田 史城 

○開講時間・教室 火曜５限・１０６ 

○ゼミ生 １９名（うち１名海外渡航中） 

（３年:４年＝１０:９、男:女＝７:１２） 

 

 

○ゼミの目的（シラバスより抜粋） 

グローバル社会における国際機関・多国籍企業・市民社会などトランスナショナルな規範

と動態を考察します（「規範」とは人権や民主主義、成長や豊かさなど国際社会の中で正し

いとされている価値の体系、「動態」とはそうした価値体系に基づいて展開されている政策

形成、活動や交渉などの政治過程を意味しています）。 

 

2015 年度は CSR（企業の社会的責任）を主たるテーマとして、 

● 国連グローバルコンパクト、 

● ISO26000（国際標準化機構『社会的責任に関する手引き』）、 

● ESD（持続可能な開発のための教育） 

を国際機関・多国籍企業・市民社会の視座から多角的に分析していきたいと思います。 

 

○ゼミの内容 

【報告回】報告グループがレジュメとディスカッション・ペーパーを作成し、ゼミ当日に

議論します。ゼミでの議論を踏まえて。後日リアクション・ペーパーを作成します。 

前期はテキストを踏まえて論点を設定し、後期はグループご

とに振り分けられたテーマに関する事例から論点を設定し

ます。 

2014 年度後期の報告では、下記の事例を取り上げています。 

・日本におけるフードマイレージ問題（テーマ：環境） 

・地方政治における特定永住外国人の参政権（テーマ：人権） 

・福岡市における企業家ネットワークの形成を補助するため

のレンタルオフィス提供と市の公認企業家コミュニティ制

度（テーマ：貿易） 

・日本人大学生の留学者数の増加のための改善案（テーマ：

教育） 

・博多屋台と地元市民の共生（テーマ：文化） 

 



【ワークショップ回】テーマ（問い）を設定して、その具体的な解決策をグループごとに

議論します。ディスカッションに加えて、数人の学生さんにジャッジ（審査員）をしてい

ただき、どのグループが最も説得的であったのかを判定してもらいます。 

またこれ以外にビブリオバトル、ディベートなどをします。 

 

【ゲスト・スピーカー回】ゲスト・スピーカーの方をお呼びして、比較的実務に近い話を

伺う機会を設けています。来年度は企業の CSR 担当者や弁護士さん等実務の方をお呼びす

る予定です。2014 年度は、ISD 個性心理学協会のマスターインストラクターの方や、元

新聞記者の九大 OG の方に来ていただき、効果的なプレゼンの方法や文章の書き方を学び

ました。 

 

【課外活動】小学生や高校生、地域の方々を交えたワークショップを頻繁に行っています。 

2014 年度は公開講座として「世界一大きな授業」、「みんなの水講座」、「平和の伝え方ワ

ークショップ」、「貿易ゲーム」などを行いました。 

 

【お誕生日会】毎月ケーキを買い、誕生月を迎え

るゼミ生の誕生会をしています。議論が終われば

とても和やかな雰囲気で、ゼミ生同士、先生との

仲がとても良いゼミです。 

 

◀お誕生日会の様子 

 

○ゼミ生アンケート！！！ 

大賀ゼミの特徴は？ 

・とても柔軟なゼミで、国際政治学に限らずさまざま

なことを取り扱っています。和やかで自由な雰囲気だ

と思います。 

・小学生や地域の人とワークショップをすることが多

く、いろいろな価値観の人と意見交換できるオープン

なゼミです♪ 

・自由奔放な感じ。みんなそれぞれだけど、議論にな

るとかなり真剣。 

・議論が活発なゼミ！とにかくみんなよく話します。

発言しやすい雰囲気かなあと。 

・グループごとの活動が多いので学年を超えて仲がい

い。 



・和気あいあい 

・OBOG を見ると、スゴイところで活躍している方

が多い！今年の４年生も就活組と公務員組は全員内

定いただいてますヽ(´―｀)ノ 

・ON/OFF がはっきりしたゼミです。真面目に議論

するときはする、遊ぶときは遊ぶ。でも常に楽しむと

いうスタンスはあるかなと思います。 

大賀ゼミを志望した理由は？ 

・国際政治学や課外活動をとおして視野を広げたかったからです。 

・国際政治に興味があったから。 

・なぜ戦争が起こるのか、どうすれば国際平和が実現するのかずっと興味があったから。 

・２年のときに国際政治の講義をうけて、まだ未発達で流動的な分野と聞き、もっと学ん

でみたいと思いました。 

・楽しそうだったから 

・オープンゼミの雰囲気で 

・議論のスキルが身につくと思ったから 

○大賀ゼミでどんなことを学べる？ 

・国際政治学に限らず、いろいろなことが学べると思いま

す。（課外活動が多いです。外部の方とワークショップを

したりします。あと、ビブリオバトルをしたり、ゲストス

ピーカーを招いたりもします。） 

・プレゼンスキルを指導していただけるので、就活などで

も役に立つと思います。 

・いかに説得力のある話をするか…ディベートのやり方や

人への伝え方などなど。 

・事例報告ではNGO や企業、自治体の活動について詳し

く学びます。 

議論では簡潔に順序立てて話す練習ができると思いま

す！私は自分の考えをまとめて発信するのがとっても苦

手でした。少しは改善されたかなあと思います（遠い目）。 

・地域のことをよく考えられる。議論や主張の技術。 

・議論のテクニックが身に付きますが、実生活でも言葉尻

を捉えて裏の裏を読むようになってしまい、ひねくれ者に

なりつつあります・・・笑 

・説得力のある主張の仕方、議論のスキル、論理的思考力。

（たぶん） 



○大賀先生ってどんな人？ 

・柔軟で、教育熱心な先生です。他のゼミにはないような企画は柔軟で熱心な先生ならで

はだと思います。 

・議論の仕方に対するアドバイスが的確で、ゼミ生のことをよく見てくださっているなと

感じます。 

・ワークショップが大好き（たぶん） 

・恋愛トーク好き！な印象が強いです。他にもすごい点はいっぱいありますが、何ですか

ね、恋バナのイメージです（笑） 

・はっきりしている人。温厚。 

・茶道や山登りなど、多趣味で活動的な方です！ 

・ゼミ旅行ではウィンクキラーなど合コンノリのゲームにも積極的に参加してくださいま

す（笑）！気持ちが若々しく、親しみやすい先生です。 

・議論と恋愛トークが大好きな方。ゼミ生（というか私）の恋愛観を散々バカにしてきま

す笑。 

 

○大賀ゼミで一番印象に残っていることは？ 

・一番と言われると困りますが、、、OB・OG

会に全国からキャラの濃い先輩方が集まっ

てくださってすごいなあと思ったことが印

象的です。 

・いろんな分野のゲストスピーカーが来て話

をしてくださったこと。 

・ワークショップ！！企画係だったので、箱

崎の小学生やNGO の方と一緒に「貿易ゲー

ム」というワークショップを運営しました。

参加者にも好評だったようで。小学生が元気

すぎて圧倒されます（笑） 

・東京研修。他大学のゼミとの議論がメイン

でしたが、観光の思い出が大きいです。 

・沖縄旅行（シュノーケリング！バナナボー

ト！） 

・ゼミ旅行（今年は沖縄、去年は屋久島に行

きました） 

 

 

 



○ゼミ以外の活動（飲み会、ゼミ旅行、合宿 etc）は 

どんな感じ？ 

・飲み会は恋バナが多い印象があります（笑）でも、いろんなキャラの人がいるので、こ

っちのテーブルとあっちのテーブルでは全然ノリの違う話をしてるなんてことも結構あっ

て、自由な感じだと思います。 

・飲み会はわいわい楽しくやってます。お誕生日会は個人的にすごく楽しみです。 

・３、４年ともにコミュ力高い人多いので、飲み会でもわいわい話せて楽しいです！恋バ

ナ！なイメージはここにも。（笑） 

・楽しい 

・先生はじめ TA、学生みんな個性が強すぎるので、飲み会は本当に盛り上がります。3 年

生と 4年生の距離も近いので、楽しいですよ。 

 

○後輩たちにメッセージをお願いします！！ 

・真面目な人もそうでない人も、よく話す人もあまり話さない人もどんな人でも入れるゼ

ミだと思います。他のゼミとはちょっと違ったことがしたい、プレゼンスキルを磨きたい

という人には特におすすめです。 

・ディベートに関してはかなり鍛えられます。もし苦手でも、先輩が優しく助けてくれる

ので心配無用です☆ 

・国際政治学はテキストの勉強だけでなく、ワークショップ、NGO の方との企画、ゲスト

スピーカーの聴講など、企画盛りだくさんです！ぜひ検討してみてください。 

・おいでおいで 

・国際だし、女子が多いし、恋バナとかお誕生会とか・・・そこだけ聞くとリア充ゼミの

ようですが全然そんなことありません（笑）「おもしろくなりたい」と思っている真面目な

人たちばかりです。 

・難しそう…とかできるかな？と思わず、やりたい！興味がある！チャレンジしたい！と

いう人はぜひ入ってほしいなと思います！面倒見のいい優しい現 3 年生がしっかりサポー

トしてくれますよ！（がんばれ 3 年生。笑） 

 


